

わたしたちの暮らしと政治
地方公共団体の働き

答え

- 1 1 ア
2 (例) 多くの公立の高等学校は都道府県が運営して

2 工

考え方

1 1 地方公共団体が制定する条例は、国会が制定した法律の範囲内で定めることができます。また、都道府県・市区町村議会（地方議会）の議員と市区町村長の被選挙権は衆議院議員と同じ25才以上であるのに対して、都道府県知事の被選挙権は参議院議員と同じ30才以上です。なお、地方議会の議員と首長の任期はともに4年間です。

2 たとえば警察の仕事を都道府県が担当し、消防・救急の仕事を市町村が担当しているように、地方公共団体のなかにも役割の分担があります。

2 地方公共団体の首長が、直接住民に選挙で選ばれる点、そして条例や予算に関する議会の議決に対して再議（話し合いのやり直し）を求める拒否権をもっている点は、アメリカ合衆国（アメリカ）の大統領と連邦議会（アメリカの国会）の関係とよく似ています。都道府県議会や市区町村議会が一院制となっているのに対し、国会が二院制をとっているのは、国会が法律を定める唯一の機関であり、その決定が国民全体に深くいきょうをおよぼすため、地方議会よりもいっそう議論を重ね、慎重に判断を下すことが求められているからです。

日本の歴史

2 鎌倉時代

答え

- 1 1 イ 2 ア
2 1 X：(北条) 政子
Y：(北条) 時宗
2 (例) 新たな領地を御家人たちにあたえることができなかった

丸つけのポイント

2 2 「領地をあたえることができなかった」という内容があれば正解です。「わずかな者にしか領地をあたえられなかった」という表現でもよいでしょう。「御家人」は「武士」でもかまいません。

考え方

1 1 1167年は平清盛が太政大臣に任じられた年、1221年は幕府と朝廷が対立した承久の乱が起こった年、1274年は一度目の元の日本へのこげぎである文永の役が起こった年です。

2 守護は国ごとに置かれ、地頭は私有地ごとに置かれました。よって、アがまちがいです。

2 1 X 北条政子は2代執権の北条義時をたすけ、承久の乱のとき、なき源頼朝の妻として、御家人に対して団結して朝廷と戦うことをうったえました。

Y 北条時宗は、8代執権として御家人たちに命令を発し、二度の元のこげぎをしりぞけました。

2 元軍との戦いの後、元から何も手に入れられなかったため、幕府は御家人に新たな領地をあたえることができませんでした。命がけの奉公にご恩でむくることができない幕府に対して、御家人たちの不満は高まっていきました。

日本の歴史

3 江戸時代

答え

- 1 1 イ 2 工
2 1 (例) 幕府の命令に従わなくなる
2 オランダ

丸つけのポイント

2 1 「幕府に従わなくなる」という内容があれば正解です。「幕府の政治のしくみを変えようとする」「幕府をたおそうとする」などの表現でもよいでしょう。

考え方

1 2 外様の大名のうち、仙台の伊達家や金沢の前田家、鹿児島島の島津家などは、40万石以上の領地を所有していることが地図からわかります。よって、工がまちがいです。なお、参勤交代の制度が武家諸法度に加えられたのは、3代将軍徳川家光の時期です。

2 1 資料1は1610年代に出されたキリスト教を禁止する幕府の命令です。江戸幕府が成立した当初は、問題の会話文にもあるように、日本人の海外進出がさかんで、幕府もこれを認めていたましたが、外国との交流がさかんになって、キリスト教の信者が急に増えたことから、幕府はキリスト教を禁止し、貿易にも制限を加えるようになりました。

2 幕府は1639年に資料2の命令を出し、キリスト教との関わりが強かったポルトガル船の来航を禁止しました。そして1641年にオランダ商館を平戸から長崎の出島に移し、鎖国を完成させました。これにより幕府はオランダと中国のみと貿易を行い、貿易の場所も長崎のみに制限しました。

Z会 × ちびむすドリル

考える楽しさを体験しよう!



Z会の本



カッコいい小学生になろう